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Храм Христа открыт
для Вас каждый день с
11-00 до 19-00. Вы мо-
жете побеседовать со
священником, побывать
на Богослужениях каж-
дую среду в 19-00 и
каждое воскресенье в
10-00 и в 17-00.

По воскресеньям в
15-00 проходит Библей-
ский час, на котором
можно задать служите-
лю интересующие Вас
вопросы.

Тел: 65-62-41.

БЛАГОСЛОВЛЯЕМ
ВАС ИЗ ДОМА
ГОСПОДНЯ!

Псалом 117:26

В большой поток молитв и песнопений
Из городов и маленьких селений
Хотим внести и мы свои слова,
А в них – Отцу Небесному хвала.
Предвечный Бог, Создатель всей Вселенной
В любви непостижимой, совершенной
Для жителей земли из края в край
Послал тепло, дожди и урожай.
А если встречу зной и непогоду –
Христос поможет одолеть невзгоды.
Во всем хочу я благо замечать
И имя Божье в песне величать.

Антонив Роман
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VIII открытая научно – историческая конфе-
ренция «Феномен Российского протестантизма»
прошла с 11 по 13 сентября 2020 г. в Великом
Новгороде, в церкви «Храм Христа». Основная
тема конференции этого года – «К 100-летию
совместного съезда баптистов и евангельских
христиан».

Конечно, освещение общественной значимости и
актуальных тенденций развития Российского
протестантизма являлись основными аспектами
конференции. Вел эту благословенную встречу ее
организатор и вдохновитель Анатолий Иванович Ко-
рабель, епископ церквей ЕХБ Новгородской
области, магистр богословия, историк. Участники
конференции – представители разных конфессий
(историки, богословы, архивариусы, служители
церквей, журналисты) прибыли из Санкт-Петер-
бурга, Москвы, городов Новгородской области,
включая и Великий Новгород.

В воскресный день 13 сентября прошло торже-
ственное богослужение, посвященное празднику
Жатва. На богослужении присутствовали служители
многих церквей и групп Новгородчины. Служители
церквей делились Словом Божием; прославляли
Господа хор, музыкальные группы, духовой оркестр.

Благословенную конференцию приветствовал ее
постоянный участник экс-председатель РС ЕХБ
Юрий Кириллович Сипко. На открытии конференции
в адрес Анатолия Ивановича Корабель и участников
было зачитано приветственное письмо от предсе-
дателя Российского Союза евангельских христиан-
баптистов Петра Вальтеровича Мицкевича.

Ведущий конференции епископ Анатолий
Иванович в своем выступлении, раскрывая основную

тему, отметил актуальность и важность темы
единства христиан сегодня, ведь это призыв Самого
Христа ко всем христианам и Его молитва об этом
(Иоан. 17:21). На протяжении существования хри-
стианства верующие стремились к единству.

В июне 1920 г. состоялся совместный Съезд бап-
тистов и евангельских христиан в Москве. До этого в
январе того же года в Санкт-Петербурге состоялась
встреча делегатов – 5 человек от Прохановского
Евангельского Союза и 5 человек от Союза бапти-
стов. На этой встрече договорились провести
объединенный Съезд, начали выпускать совместный
бюллетень с интересной эмблемой из книги пророка
Захарии глава 11 стих 7: «И возьму Себе два жезла,
и назову один – благоволением, другой – узами, и
ими буду пасти овец». К сожалению, цель съезда не
была достигнута. Об этом написано в «Истории
евангельских христиан-баптистов СССР»: «Однако,
когда руководящие братья перешли к организацион-
ной стороне слияния союзов, обнаружились серьез-
ные разногласия во мнениях, приведшие к
печальным последствиям. Трудность заключалась не
в наименовании, а в том, кому возглавить объеди-
ненный Союз, и где будет проходить Совет Союза».
Дело дальше не пошло, потому что одни хотели кол-
легиальное правление, другие - индивидуальное
под председательством И. С. Проханова. Как отме-
чает Анатолий Иванович Корабель: «Может быть
это печально, но, тем не менее, мы взяли эту дату,
потому что это вообще знаменательное событие. Я
считаю, единство христиан - это очень актуальный
вопрос, и в Писании мы читаем: «Хорошо быть бра-
тьям вместе». Но человеческий фактор сыграл свою
роль, и объединение союзов не состоялось тогда, а
состоялось намного позже. А ведь единство - это
идея Христа. Сама церковь осуществляет эту идею,
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Она была создана для того, чтобы собрать всех вме-
сте. Церковь – это собрание, то есть совокупность
людей для духовного общения в этом случае… Нуж-
но всегда стремиться к единству. Имея положитель-
ный и отрицательный опыт в этом вопросе, будем
надеяться, что придет день, когда наши верующие
будут стремиться к тому, чтобы быть вместе».

Первый день конференции закончился уникаль-
ным духовным вечером в историческом месте Вели-
кого Новгорода – Доме Бутузовой. В конце
девятнадцатого века его приобрела новгородская
мещанка Пелагея Бутузова. А в 1918 году там
проходили религиозные собрания, где собирались
для поклонения Господу евангельские верующие.
Побывали там и наши известные евангельские лиде-
ры. Проводить богослужения и общение верующих в
тот тяжелый 1918 г. – было на уровне духовного по-
двига веры.

А в этот вечер 11 октября 2020 г. участники
конференции внимали, слушая выступление Ана-
толия Ивановича, истории наших братьев и сестер
того далекого опасного времени в годы Граж-
данской войны. На вечере прозвучали стихи хри-
стианской поэтессы того периода Елизаветы
Ламберт – Кутейниковой (Донская) и песнопения на
ее стихи. Слово ободрения передал присутствующим
пастор Юрий Кириллович Сипко.

Научно-историческая конференция этого года
как всегда являлась хорошей площадкой, как
отмечают его участники, для духовного образо-
вания и духовного развития личности, как через ис-
торию евангельских христиан, так и через представ-
ленные богословские исследования известных в свое
время представителей протестантской и других
конфессий.

Доклады касались истории российского
евангельского движения, жизни известных лично-
стей, которые внесли весомый вклад в созидание и
духовное просвещение общества.

После каждого доклада были дискуссии по теме
выступления.

Татьяна Кирилловна Никольская, кандидат ис-
торических наук, член Союза писателей России,
доцент Санкт-Петербургского христианского уни-
верситета, представила доклад на тему «Продукт
пропаганды или первый советский триллер:
фильм «Тучи над Борском» в контексте эпохи».

Хотя этот
фильм вышел в
далеком 1961 г.,
но его негативный
посыл в адрес
евангельских ве-
рующих до сих
пор находит
отклик в обще-
стве.

Так сама Та-
тьяна Кирилловна
говорит о причине
обращения к этой
теме: «Это
фильм, вышедший

на экраны в 1961г., посвящен русским протестантам.
Они там показаны в виде таких коварных и зловред-
ных сектантов, чья подлая сущность становится по-
нятной зрителям не сразу. Фильм снят талантливо,
но тем он, пожалуй, и страшен. Он до сих пор произ-
водит впечатление. На мой взгляд, авторов сценария
С. Лунгина и И. Нусинова ознакомили с какими-то
следственными материалами, которые готовились
против московских пятидесятников. Сюжет фильма
перекликается с обвинениями, прозвучавшими на су-
дебном процессе. В частности, проповедник Иван
Федотов был тогда обвинен в том, что он якобы под-
стрекал женщину к жертвоприношению ребенка
(впоследствии И. П. Федотов был реабилитирован).
И подобный страшный эпизод, где «сектанты»
пытаются принести в жертву юную девушку, был по-
казан в фильме. Картина появилась в кинопрокате
параллельно с тем судебным процессом против
московских пятидесятников весной 1961 г. Мне ка-
жется, задачей властей было объединить эти два
события, чтобы у людей сложилось впечатление: это
не просто какая-то фантазия, ужастик, а реальная
действительность. И, значит, реальным верующим не
надо сочувствовать, они — преступники и заслужили
уголовного наказания.

Этот фильм до сих пор смотрят, и он до сих пор
производит впечатление. У меня впечатление, что
многие наши российские люди до сих пор судят о
протестантах по этой картине, создавшей неверный,
но такой навязчивый стереотип.

Кроме того, мне хотелось этим докладом, потом
статьей, привлечь внимание протестантов России к
проблеме отсутствия талантливых и объективных
фильмов о протестантском сообществе и необхо-
димости содействовать устранению несправедливых
клише.

Интересным и познавательным был доклад
«Пашковцы и православие» Владимира
Андреевича Степанова, историка-архивиста, где он
показал, что заставило Пашкова и его последо-
вателей – православных по рождению – выйти из
православия. Владимир Андреевич так заявляет о
цели своего доклада: «Мне было важно показать с
помощью архивных документов, что выход из право-
славия Пашкова и его последователей произошел,
потому что у пашковцев не получилось обновить
православие. Они хотели сначала через эту
евангельскую струю духовного пробуждения при-
внести и оживить православную церковь, но свя-
щенники к этому были не готовы, не согласились и
начали гонения на пашковцев».

Далее он
представил свою
большую книгу
«Россия в огне
пятидесятницы»,
над которой ра-
ботал пять лет.
Задача этой
книги, по его
словам, рас-
сказать, когда
впервые в Рос-
сию пришло пя-
тидесятничество.
История в книге
доходит до
1929  г. По
словам
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Степанова: «За модель была взята книга Деяния
Апостолов, как Книга, которая показывает действия
Святого Духа и живые истории распространения
раннего христианства, а здесь в моей книге – ран-
него пятидесятничества в Россию».

Ольга Николаевна Соколова, филолог, магистр
теологии представила интересный и глубокий
доклад «Нил Сорский: критический метод иссле-
дования Священного Писания» о выдающемся
православном богослове из далекого времени Ни-
ле Сорском и его духовном анализе Священного
Писания.

Ольга Николаев-
на говорит о своем
докладе: «Тема мо-
его  доклада: «Нил 
Сорский: критиче-
ский метод иссле-
дования
Священного Писа-
ния». Эта тема 
пришла ко  мне
совершенно слу-
чайно. Я искала
материалы по бого-
словию  катаров,    и
вдруг наткнулась 
на материал о Ни-
ле Сорском  и на
его критический
метод исследова-
ния Священного

Писания.   Обычно Нил представляется у нас как
отец нестяжательства, автор Устава скитской жиз-
ни. Внезапно я наткнулась на его письма своим уче-
никам, где он указывает буквально пять принципов
исследования Писания, и указывает именно на
критический метод. Меня это сильно вдохновило, и я
решила донести это до нашей конференции».

Актуальная тема для нынешнего времени
«Современная Церковь в России в век IT техно-
логий и интернета» была представлена Павлом
Юрьевичем Цветковым, священником лю-
теранской церкви Ингрии, магистром теологии,
дьяконом Церкви Св. Елизаветы (г. Кронштадт) и
Церкви Св. Иоанна ( г. Ломоносов).

Он говорил о важном духовно-нравственном влия-
нии СМИ на людей, о важности участии в процессе
развития христианских СМИ, включая и просторы
интернета, и о роли в этом ответственных священ-
нослужителей церквей. Павел Цветков и его супруга
были первый раз на конференции. Для них это было
особым благословением.

Молодой историк из Санкт-Петербурга Филипп
Николаевич Никитин вдохновенно представил
свой исследовательский доклад: «Историческая
память и современное евангельское сообщество:
на примере В. А. Пашкова».

На конфе-
ренции также
прозвучали
доклады: «Раз-
работка новой
концепции
темпоральности
в сочинении
Августина Авре-
лия «Исповедь»
(Олег Григорье-
вич Шаламов,
пастор церкви
(г. Томск), аспи-
рант СПЕБА,
магистр тео-
логии), «Власть в
Библии:
сакральная и
профанная» (Дмитрий Георгиевич Добыкин, доцент
кафедры библеистики Санкт-Петербургской духов-
ной академии, кандидат богословия).

Своими впечатлениями и пожеланиями подели-
лись некоторые организаторы и участники
конференции:

- Анатолий Иванович Корабель, епископ церк-
вей ЕХБ Новгородской области, магистр бого-
словия, историк.

Слава Богу, что конференция состоялась, и на
ней был поднят вопрос о единстве, к которому нужно
всегда стремиться. Имея и положительный и от-
рицательный опыт в этом вопросе, будем надеяться,
что придет день, когда наши верующие будут вме-
сте.

Некоторые докладчики не приехали, потому что
пандемия тоже сыграла свою роль, но думаю, что
все прошло хорошо. Прозвучали очень интересные
доклады.

Мы приветствуем доклады любого направления.
Хотя конференция и называется «научно-историче-
ской», мы приветствуем доклады и на богословские
темы. Если говорить о богословии, то оно как бы
стирает межденоминационные рамки и различия.
История – это факты, а богословие – это объясне-
ние каких-то обязательных доктрин, во многом
общих для разных христианских конфессий и де-
номинаций, начиная с собора 325 года, и мы никуда
не денемся от этого. Разве будет кто-то отвергать
Троицу, потому что это лютеране, православные,
или католики?! Есть какие-то точки соприкоснове-
ния, которые не могут разделять людей.

- Кто может участвовать в вашей конференции?
Историки, богословы, архивисты, пасторы церк-

вей, работники СМИ. История важна для всех, она
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не принадлежит только историкам. Если работник
СМИ не знает историю, то он такой же «Иван, не
помнящий родства».

- Ваши пожелания будущим участникам конфе-
ренции?

Желаю будущим докладчикам, участникам конфе-
ренции, чтобы они не терялись, и не было никаких
панических настроений в связи пандемией. Чтобы
готовились к конференции. Это тоже будет подчер-
кивать, в своем роде, единство тех, кто хочет вместе
трудиться, исследовать нашу историю и за прошед-
ший путь благодарить Бога.

Татьяна Кирилловна Никольская кандидат ис-
торических наук, член Союза писателей России,
докторант Института Истории РАН, старший
преподаватель СПБХУ.

- Для Вас эта конференция актуальна?
Для меня эта конференция актуальна, потому что

я каждый раз узнаю что-то новое, какие-то новые
исследования, выходят сборники по предыдущим
конференциям, которые хочется потом использо-
вать. Один экземпляр я передаю в Библиотеку
Санкт-Петербургского Христианского Университета.

На конференции очень хорошая атмосфера, кото-
рая побуждает искренне делиться теми проблемами,
вопросами, которые волнуют. Такое не везде есть.

- Есть ли глубинные пробелы в протестантизме, о
которых мы не знаем?

Мне кажется, что у нас в России протестантизм
пока плохо изучен, в частности, какие-то отдельные
периоды, общины, конфессии. Да и в целом русский
протестантизм как явление духовной, культурной,
национальной жизни русского народа пока еще мало
изучен.

- Вы бываете на многих конференциях. Какая осо-
бенность этих конференций в Великом Новгороде?

Особенность этой конференции, во-первых, реги-
ональная. Хотя доклады звучат разные, но особый
акцент на Новгородчине, Северо-западе России,
звучат доклады о Прибалтике. Во-вторых, сложился
такой коллектив взаимно интересных друг другу лю-
дей, которые приезжают на эту конференцию, кото-
рые отрыты к новым участникам конференции.
Такую атмосферу надо ценить.

Особо хочу отметить гостеприимство Храма Хри-
ста Новгородского и Анатолия Ивановича Корабель
и всех братьев и сестер, которые нас принимают, за-
ботятся о нас.

- Каков уровень конференции?
Данная конференция, так сказать, свой

флаг держит и уровень докладов стабильно
качественный.

– Какие темы вы бы хотели услышать на таких
конференциях?

На таких конференциях можно поднимать очень
много проблем, представлять исследования. Когда
мы подводили итоги конференции, я высказала
такое пожелание, чтобы в рамках конференции
устраивать круглый стол. В этом могут участвовать
не только ученые, но и практики – служители, можно
было бы рассуждать о какой-то проблеме, которая
является ключевой для данной конференции.
Например, конференция посвящена истории хри-
стианского образования или протестантскому искус-
ству. На круглом столе можно порассуждать, как
вообще христианское искусство может действовать
на человека. В православном сообществе это де-
лается более успешно.

- Пожелание Анатолию Ивановичу, органи-
заторам?

Желаю организаторам не унывать и воодушевле-
ния, ободрения. Конечно, хотелось бы пожелать,
чтобы люди больше это ценили и выражали
благодарность. Потому что человек делает ко-
лоссальное очень важно и ценное дело. Это связано
и с финансами и с организаторскими моментами. А
зачастую, вместо ободрения, благодарности слышит
слова, типа: «зачем это и кому это нужно». Причем
говорят люди, которые в силу своей некомпетентно-
сти не в стоянии понять, насколько это нужно. Ведь
церковь без истории - это секта. Мы живо откатимся
во времена фильма «Тучи над Борском», если не бу-
дем сами себя уважать, относиться к самим себе,
как к каким - то убогим, никому не интересным и
никому не нужным. К сожалению, среди русских
протестантов это есть. Хотя в протестантизме много
героев веры и есть интересные богословы, ученые,
выдающиеся люди.

Павел Юрьевич Цветков, священник лю-
теранской церкви Ингрии, магистр теологии, дья-
кон Церкви Св. Елизаветы (г. Кронштадт) и
Церкви Св. Иоанна (г. Ломоносов).

- Ваши впечатления о конференции?
Замечательная конференция, прекрасные темы

докладов. Услышал хорошие идеи, познакомился с
интересными людьми. Много всего интересного, по-
лезного узнал и для своего развития, и для знаком-
ства, общения.

- Вам, как для богослова, было полезно?
Абсолютно. Очень интересно. Если позовут, буду

участвовать.
- Пожелание Анатолию Ивановичу?
Анатолию Ивановичу пожелаю благословения,

здоровья, финансовых возможностей и донести, что
эти конференции очень важны и необходимы, чтобы
рождались новые идеи, проекты, которые поднима-
ли свою историю, чтобы не быть, действительно,
«Иванами, незнающими родства», но думать и о бу-
дущем. Наши воспоминания бывают плачевными,
потому что жили в Советском Союзе в период гоне-
ний, но нужно смотреть вперед более позитивно,
тогда будет прогресс и интерес.

Владимир Андреевич Степанов, историк – ар-
хивист, г. Санкт-Петербург.

- Впечатление о конференции?
Для меня уже стало традицией приезжать на эти

конференции. С 2014 года не пропускал ни разу.
Лично мне в этом году было важно поделиться теми
наработками, что мною были сделаны – это тема
«Пашковцы и православие», в которой я показал, что
заставило пашковцев - православных по рождению -
выйти из православия.

Анатолий Иванович Корабель сделал доклад по
основной теме конференции

«К 100-летию совместного съезда баптистов и
евангельских христиан» – теме единства
евангельских верующих. Он сделал исторический
экскурс по этой теме, посвященной объединенному
съезду 1920 года.

- Важно такую главную тему обозначать?
Конечно, но для меня более важно, чтобы исто-

рики поделились тем, где они осуществили некий
прорыв в изучении истории протестантизма. С дру-
гой стороны, так принято - посвящать конференцию
определенной теме. Это обычно юбилейные даты.
Другие доклады могут быть самые разные: кто о чем
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размышлял, проделал какую-то работу, и есть, что
сказать об особенностях Российского протестан-
тизма как основном направлении конференций. Я
считаю это правильно.

- Как лучше донести информацию о конференци-
ях, чтобы служители желали приехать на нее?

Думаю, что можно сделать две вещи. С одной сто-
роны, конференция прошла, ее необходимо осветить
через СМИ. Нужно познакомить с результатами
конференции. Во-вторых, в процессе подготовки
новой конференции выйти на более широкие круги
историков, служителей, богословов. Ведь историков
не так много, тех, кто активно работает. Просто це-
ленаправленно всех проинформировать заранее и
пригласить. Расширение круга участников - истори-
ков, заинтересованных пасторов, богословов - самый
большой ресурс для продвижения вперед. Напри-
мер, пастор Юрий Кириллович Сипко приезжает и
что-то от этого получает, и при этом нам дает духов-
ное благословение своим пасторским словом. А если
он был бы не один, а несколько человек приехало
послушать и сказать? Ведь здесь идет и образова-
ние, и духовное развитие личности.

Галина Павловна Владимирова, журналист, ра-
ботала на Радио Мария, заканчивает богослов-
скую Евангелическую Академию в г. Санкт-
Петербурге.

- На конференции третий раз. Все время откры-
ваю для себя что-то новое, звучат очень интересные
доклады, потом анализирую полученную информа-
цию, приезжаю домой, нахожу эти книги и читаю,
изучаю.

- Важна ли для служителей такая конференция?
Конференция важна и полезна для всех, включая

служителей и просто верующих – членов церквей.
Мы должны самообразовываться. На таких конфе-
ренциях это происходит.

- Какие бы темы Вы хотели услышать на конфе-
ренциях?

Я хотела бы послушать более подробно о самом
начале евангельского движения у нас в России.

- Пожелание Анатолию Ивановичу?
Желаю Анатолию Ивановичу здоровья, долго-

терпения и энергии, потому что он делает такое ве-
ликое дело – организовывает и проводит
конференцию. Ему нужно подарить «вечную бата-
рейку», чтобы это Божье дело не прекращалось.

Ольга Николаевна Соколова, филолог, магистр
теологии.

- Важность таких конференций?
Эти конференции помогают нам возрастать духо-

вно и общаться друг с другом,  обмениваться знани-
ями. Другой площадки, где бы люди, начиная с
Сибири, заканчивая Финляндией, могли бы общаться
и обмениваться опытом, я пока не вижу.   На конфе-
ренции    может приехать ученый от любой конфес-
сии  и поделиться с братьями и сестрами   своими
научными изысканиями.

- Важно ли объединять конференции вокруг од-
ной темы?

Указывается одна ведущая тема, но каждый
может написать доклад  свободно по своей излюб-
ленной теме. По главной теме, как правило, пишется
одна, две статьи. Например. Йозеф Барон  писал о
Лютере, Алексей Василенко о Кальвине и др. Каж-
дый говорит о наболевшем. Заданная тема: "Кто
такие евангельские христиане?"  всколыхнула  наши
умы и заставила порыться в  истории и не только в

истории евангельских христиан. Выяснилось, что и в
православии, и среди западных богословов уже в
давние  времена пытались исследовать Писание,
жить по Евангелию,  и  своею собственной жизнью
показывали пример евангельской жизни.

- Почему Вы взяли именно такую тему доклада?
Тема моего доклада: «Нил  Сорский: критический

метод исследования Священного Писания». Эта
тема  пришла ко мне совершенно случайно. Я искала
материалы по богословию катаров,   и вдруг наткну-
лась  на материал о Ниле Сорском и на его критиче-
ский метод исследования Священного Писания.
 Меня это очень заинтересовало.

- Какие бы темы Вы хотели осветить на конфе-
ренциях?

Мне было бы интересно написать несколько
докладов по современному христианству, современ-
ному богословию, богословию современно-
сти,  потому что о нем почему-то умалчивается.
Считается, что дальше 1950 г. богословия не было.
На самом деле есть очень  большой пласт католиче-
ского богословия именно такого обновленческого
толка. Существует невскрытый,  или намеренно  за-
бытый пласт немецкого богословия. Об    этом не
говорится в академиях, к сожалению.  

- Пожелание Анатолию Ивановичу?
Анатолию Ивановичу желаю написать еще одну

книгу.   Чтобы ему хватило времени, вдохновения ее
закончить и представить нам на конференции.
Задумки у него очень интересные. В книге будет
говориться  о его общении и с Билли Грэмом и с ве-
ликими проповедниками современности.

Несомненно,  нужно продолжать конференции.
Эти конференции нужны как воздух нам, молодым
ученым, которые, как я уже говорила,  не имеют
другой площадки для духовного  общения! А сюда
даже из Сибири люди приезжают, лишь бы побы-
вать на Новгородской научно-исследовательской
конференции, как ее назвал Петр Вальтерович
Мицкевич, председатель Российского Союза ЕХБ.
Хочется, чтобы она действительно была исследо-
вательской, а не просто исторической. Чтобы иссле-
дований было больше!  

 
Юрий Кириллович Сипко, экс-председатель

РСЕХБ

- Ваше впечатление от служения в церкви «Храм
Христа»?

На сердце фавор
славы Божией! Это
такое большое событие!
Новгородчина всегда
умела делать празд-
ники. Анатолий Ива-
нович Корабель в этом
деле мастер, у него все
рассчитано. Такое на-
сыщение талантов, что
трех часов было мало.
Важно то, что все та-
лантливые участники,
были подготовленные к
служению: проповеди,
пение – сольное, хо-

ровое, духовой оркестр. Такая гамма впечатлений от
богослужения! Это отличает Новгородскую церковь.
На Новгородчине особая братская общность, кото-
рую создал Анатолий Иванович. Они были участни-
ками в организации новых церквей. Сохраняют
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такие тесные братские отношения, живут одной
семьей.

- Ваши впечатления о конференции?
Прошла историческая конференция, ставшая уже

традиционной. Это еще одно свидетельство такой
жизни и силы в церкви Великого Новгорода.

- Как привлечь служителей к подобным событиям,
чтобы они желали образовываться через такие
конференции?

Мы постоянно образовываемся. Мы же ученики.
Ученик – это не только звание. А такой должен быть
внутренний дух – учиться. Как Павел говорит: «Я хо-
чу познавать. Не почитаю себя достигшим».

А как нас разогреть? Нужен хороший бич, как
Христос сделал в храме. Обленились! Обломовщина
– наш фирменный знак! В Великом Новгороде прово-
дят конференции, на которые приезжают и свет-
ские и православные люди, лютеране, чтобы
поучаствовать, поделиться своими исследованиями.
Это же наш хлеб. Христос говорит: «Я Хлеб, пришед-
ший с Небес!» Здесь организован этот хлеб. Я
считаю, что нашему братству, руководству, истори-
ческому отделу, семинарии, историкам по своему
призванию – лучшей площадки нет! Да ее вообще
сейчас нет, кроме Новгорода. Конференция тради-
ционно, уверенно уже 8 раз проходит. Я хочу видеть,
чтобы тут были братья из Дальнего Востока, Сиби-
ри, Урала. Это бы дополняло картину, но я вижу хо-
лодок и равнодушие к этому. Сожаление к русскому
братству. Ведь имея немереные возможности, мы
«тяп ляп» относимся к собственному богатству.

Писание нам предписывает: «Помни весь путь.
Помни наставников. Помни Господа Иисуса Христа».
Где мы эту память восстанавливаем и храним? На
этих конференциях! Когда мы изучаем историю жиз-
ни Проханова, Пашкова, Фетлера или той сестры в
Господе, в доме которой мы были в первый день
конференции и где сейчас Музей кино. А в этом
доме проходили религиозные собрания в 1918 г. На
конференции мы изучаем истории тех, имена кото-
рых мы вообще не знаем. Они здесь, в период Граж-
данской войны, отдавали свой дом, собирались на

богослужения, молились, писали стихи. Это наша
жизнь. Когда мы об этом узнаем, то вдохновляемся,
прямо вырастают крылья! Ведь это действие Духа
Святого и это наше братство. У нас сейчас главная
война с бездельем, ленью.

- Каков эксклюзив этой конференции?
На конференции звучат доклады и о протестантах

и о православных. Мне доверили читать доклад
«Власть в Библии: сакральная и профанная» До-
быкина Дмитрия Георгиевича, доцента кафедры
библеистики Санкт-Петербургской духовной ака-
демии, кандидата богословия. Доклад очень ин-
тересный. Он прекрасно изложил библейские
размышления об отношении к власти, что очень
важно разделил – власть сакральную и профанную.
Ведь мы ее вообще не разделяем. Это время осо-
бенное. Нам навязали такую покорность власти, что
для нас стала власть выше, чем Бог.

Меня прямо завлек Владимир Андреевич
Степанов своей книгой «Россия в огне пятидесятни-
цы», которая всего лишь первый том этой истории.
Она, конечно, написана по заявкам единственников.
Но сама по себе история, когда он прослеживает от
первых апостольских дней нашу общую историю
действия Духа Святого. Ведь не секрет, что мы –
баптисты не даем место действию Духа Святого. Мы
ведь такие рациональные, образованные. Мы все
знаем и умеем. А Дух Святой – это Тот, Кто создает
Церковь. Господь сказал: «Я пошлю Утешителя,
который вас наставит, научит. Он теперь будет всем
управлять». Мы все, что делает Дух Святой, что в
букву не вмещается, выхолостили, отвергли. Когда
Владимир Андреевич изложил такую историю, это
стало предметом для серьезной богословской дис-
куссии, для настоящего исследования, проникнове-
ния в тайну Духа Святого, как Он действует. А
доклад о Ниле Сорском! Это древняя история, кото-
рая всплыла здесь через доклад Ольги Николаевны
Соколовой! Это наше богатство. Церковь тогда бы-
ла в своем младенческом, заблуждающемся виде. Об
этом надо говорить.

Лютеранин Павел Юрьевич Цветков
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представил важную современную тему о циф-
ровой технологии, которая сегодня – наше поле
деятельности.

Для меня эта конференция очень полезна и ин-
тересна. Я в восторге! Огромное многообразие тем,
а это все Церковь Христова. Я бы дал Анатолию
Ивановичу Корабель медаль за такую конференцию!
А всем братьям, которые игнорируют, я бы сказал:
«Ребята, проверьте свое христианство! Где ваше
братство? Где ваша солидарность, чувство локтя?»
Они же проявляются на таких встречах. Если тут мо-
лодежи не будет, если молодые люди не будут пи-
таться такой пищей, они же могут и уйти из церкви,
будут питаться ядовитой травой заблуждений. Мы
сегодня проигрываем по всем статьям. Вместо того,
чтобы понимать молодых людей, давать им путевку
на такие встречи, мы прячемся сами, придумываем
причины.

- Какие бы Вы хотели услышать темы на таких
конференциях?

Любые темы. Тут было такое сочетание и древней-
шего времени, которое относится к Нилу Сорскому, и
цифровые технологии. Все вмещается. И тут же в
базе 100-летие первому объединяющему съезду
баптистов и евангельских христиан. Это тоже наша
кровоточащая рана. 1961 г.. Совет церквей ЕХБ бу-
дет праздновать свою эпоху освобождения, воз-
рождения в 2021г. 60 лет разделения. Там были
плюсы и минусы. Об этом надо говорить.

Нужно знать эту историю! А мы ее не знаем, мол-
чим и не говорим! Нужно исцеляться от этой боли
разделения! Мы не чужие, не враги, не конкуренты.
Мы – братья и сестры, дети одного Отца! Важно со-
здать эту атмосферу. Но опять делаем свою струк-
туру жестче, заборами ограждаем. Мы убиваем
жизнь, а жизнь - штука подвижная. Движение об-
новления. История помогает нам жить.

- Пожелание Анатолию Ивановичу.
Анатолию Ивановичу желаю так держать! При

всей меняющейся внешне атрибутике жизни
заложен прекрасный фундамент, сформирована
прекрасная команда здесь в церкви в г. Великом
Новгороде и во всей Новгородчине. Важные ценно-
сти положены в основании братства - единство. У
него на высоком уровне дисциплина. Это тоже очень
духовное достоинство. Через эти конференции
прослеживается связь поколений. Его личная увле-
ченность историей. В церкви хорошая молодежь, ак-
тивная, трудится в церкви, детское служение. Сам
храм по своему внешнему устройству – образцовый
храм, чистота и порядок. Это лицо, потому что
встречают по одежке. Вестибюль украшен классиче-
скими картинами. Здесь просто хочется жить. Же-
лаю команду служителей формировать на
перспективу, расширять территорию своего мисси-
онерского влияния, хотя общество отвернулось от
Евангелия, все равно сдаваться не надо. Надо под-
держивать благовестие. Я за то, чтобы молодых лю-
дей снова поощрять и привлекать даже из других
любых конфессий. Библейское повеление, когда Па-
вел говорит: «Поставь по всем городам пресвитеров,
как я приказывал тебе» - Павел говорит Анатолию
Ивановичу: «Ты здесь пресвитер, старейшина го-
рода. Духовное попечение города на тебя возложе-
но. Все группы христианские – это твоя
ответственность».

Зоя Алексеевна Бардина, корреспондент Рос-
сийского Союза ЕХБ, говорила о важности духов-
ного просвещения через христианские СМИ,

отметив духовно-
просветительскую
миссию для россиян
журнала РСЕХБ
«Христианское
слово», которому
недавно испол-
нилось 30 лет. В
честь этого юбилея
был выпущен специ-
альный выпуск жур-
нала «Христианское
слово», где освеща-
ется как история
наших христианских
евангельских СМИ,
так и основные мо-
менты развития и
влияния СМИ на
общество. Юбилейный номер журнала был пред-
ставлен на конференции.

По материалам конференции планируется выпуск
научно – исторического сборника.

Зоя Бардина
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КОРОНАВИРУС В БЕЗДНУ!
Зоя Бардина

Наш мир охвачен пандемией…
Такого не было в помине,

Чтоб весь народ земной страдал…
И кто-то даже умирал.

Страх паники вселился в души,
Никто не знает: «Будет ль лучше??»

Ужасный вирус все летает,
Защита маски не спасает
От непонятного COVIDа,

И, кажется, конца невидно…
Страх в души наши заползает,

Надежда на победу тает…

Но надо помнить всем, друзья,
Что в Храм души попасть нельзя

Коронавирусу - COVIDу,
Не даст Господь Наш всех в обиду!

И душу нашу не убьет,
Поскольку там Сам Бог живет!

Он Вечность с Ним душе дает.
Дает лишь тем, кто всей душой

К Нему стремится на Покой!
Чтоб тот Покой Отца-Небес
В тебя вошел, и страх исчез.
Тогда душа ликует счастьем,
Победа будет над ненастьем!

Господь поможет победить,
От зла, пороков сохранить,

Коронавирус свергнуть с трона!
И в бездну полетит корона!

Поверьте в Бога вы скорей.
Откройте сердце-дверь быстрей!

Еще Он ждет всех вас, друзья!
И медлить, знайте, уж нельзя!

Июль 2020 г.
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9 октября в сельском доме культуры деревни
Выбити состоялся концерт духового оркестра
Храма Христа.  

«Мы знакомы с ними уже пятый год. На протяже-
нии нескольких лет летом на территории парка де-
ревни Выбити проходит мероприятие «Музы
княжеского парка», духовой оркестр является од-
ним из основных гостей нашей программы. В этом
году эпидемиологическая ситуация внесла свои
коррективы, но мы очень рады, что музыканты всё
равно смогли приехать и дать концерт» – рассказы-
вает директор краеведческого музея города Соль-
цы  – Алексеева Наталья Викторовна, один из
организаторов мероприятия.

В зале собрались жители не только деревни Вы-
бити, но и ближайшего города Сольцы. Свободными
места оказались только те, которые были обтянуты
специальной бело-красной лентой, всё по правилам
нынешней обстановки, ведь сидеть можно только в
масках и «через одного».

Репертуар оркестра разнообразен, здесь звуча-
ли и христианские, и военные мотивы, и произведе-
ния таких известных авторов как: Д. Каччини,
Д. С. Бортнянский, И. А. Шатров, Ф. Шуберт,
И. Штраус, М. И. Блантер.

«Люди очень соскучились по таким концертам. И
мне лично очень понравилось!» – делится с нами
директор сельского дома культуры деревни Выбити
– Рыжкова Жанна Тахировна.

К слову, Выбитский Дом Культуры уже опубли-
ковал благодарственный пост в социальной сети
«Вконтакте» на странице группы.

«Очень сложно передать словами то настроение,

которое испытали зрители, слушая выступление
оркестра.

Оркестр как живой организм и каждая, благода-
ря ему звучащая нота, переносит нас либо в мир
фантазий, либо в прошлое, заставляя испытывать
невероятную гордость, торжество, пробуждая
самые лучшие и высокие чувства. Именно такие
чувства охватили зрителей, когда на сцене играл
духовой оркестр.

Стоит отметить, что репертуарный план этого
коллектива очень большой - от попурри на русские
темы до вальсов Штрауса. А особенной частью
концерта была тема войны.

Зрители наградили музыкантов громкими и
продолжительными овациями».

Елизавета Мясоедова
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Не покидайте Церковь никогда
Она есть тело Божье воскрешенное.

В мгновение прессуются года
Их проживем уже Христом спасенные,

Не покидайте Церковь никогда.

Суетность вся земного бытия
Порой для нас путь к Богу закрывает

И искушения, как в поле саранча
Не отданные Богу дни съедают.
Не покидайте Церковь никогда.

Она духовный храм, она от Бога
Несокрушимый Божий храм Христа.

Спасемся в ней в житейские невзгоды
Душа спасенная и заново рожденная

От всех грехов останется чиста,
Не покидайте Церковь никогда.

Анатолий Федоров

11 октября в Храме Христа состоялось важное
для Церкви событие.

Несколько человек вступили в завет с Господом
через Водное Крещение. Крещение в воде — это об-
ряд, заповеданный Самим Господом Иисусом Хри-
стом. Иисус заповедовал крестить всех уверовавших.

«И, приблизившись, Иисус сказал им: дана Мне
всякая власть на небе и на земле. Итак, идите, научи-
те все народы, крестя их во имя Отца и Сына и Свя-
того Духа, уча их соблюдать всё, что Я повелел вам; и
се, Я с вами во все дни до скончания века. Аминь.»
(Евангелие от Матфея 28 глава 18-20 стихи).

Таким образом, крещение - это не просто ритуаль-
ное действие, но почетная обязанность христианина.
Крещение водой символизирует смерть и воскресе-
ние. Духовное обращение от греховных дел к пра-
ведной жизни. Мы желаем новообращенным
возрастать духовно, служить Богу и людям прилагая к
этому все свое старание.
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Как можно описать жизнь?
Этим занимается все искусство, вся фи-

лософия и вся наука. Но людей, которые
профессионально изучают тайны жизни, не
так уж много. Британский историк и культу-
ролог Арнольд Тойнби (1889-1975) в XX веке
ввел понятие «творческое меньшинство».
Оно и движет вперед творческую мысль,
благодаря которой происходят преобразо-
вания на земле и в жизни людей. Эти люди
все исследуют, размышляют о мире и о себе,
об Абсолюте, отвечают на вызовы современ-
ных им эпох.

Но есть люди, далекие от всего этого,-
это, как сейчас бы сказали, пользователи.
Они не замечают в жизни ничего особенного.
Они стяжают блага, как они их себе пред-
ставляют, пользуются достижениями науки,
которые открывали и внедряли другие. Ну
еще один день прошел. Ну еще одна ночь. И
снова один день. Можно ли назвать такую
жизнь жизнью? Редко когда в нее прони-
кают лучи божественного света. Да и как
лучам света проникнуть к человеку, если он
живет в оболочке, не пытаясь ее прорвать.
Это оболочка несвободы. Человек как бы за-
печатан в капсуле своего эго. К нему туда не
проникает жизнь. Один день похож на дру-
гой — и нет просвета. «Ты построил свой ти-
хий мирок, замуровал наглухо все выходы к
свету, как делают термиты. Ты свернулся
клубком, укрылся в своем обывательском
благополучии, в косных привычках, в затхлом
провинциальном укладе, ты воздвиг этот
убогий оплот и спрятался от ветра, от мор-
ского прибоя и звезд. Ты не желаешь утруж-
дать себя великими задачами, тебе и так
немало труда стоило забыть, что ты — че-
ловек. Нет, ты не житель планеты, несущей-
ся в пространстве, ты не задаешься
вопросами, на которые нет ответа: ты просто
напросто обыватель...» - писал Антуан де
Сент-Экзюпери (1900-1944).

Когда человек встречает Христа, его
жизнь преображается. День за днем, по-
степенно она обретает невероятную цен-
ность. Ты открываешь для себя, что ты не
дитя слепой природы, пришедшее ниоткуда,
а творение Бога, Который есть и хочет
общаться с тобой, Он зовет тебя к Себе, что-
бы открыть тебе тайны мира в этой жизни, а
еще больше — в вечности. И главная из них
— любовь. «Все движется любовью», -
сказал поэт. Но любовь сама по себе не
наполнит твою «капсулу» даже после
обращения. С нашей стороны ее важно про-
рвать и открыться на предельной своей глу-
бине навстречу Богу и людям, увидеть Бога и
бесконечную ценность в Другом. И
драгоценное общение, как драгоценное ми-
ро, исцелит тебя, подарит радость, которая
продлится во Христе вовеки.

Екатерина Гуляева,
жур. Решение №59, 2017 г.

Капсула и свет

Ты, Господи,
светильник мой;

Господь просвещает
тьму мою.

Библия 2-я книга Царств
22 глава 29 стих.



Тираж 3000. Дата выхода в свет
22.10.2020. Подписано к печати: по
графику 16.10.2020 в 15-00, факти-
чески 16.10.2020 в 16-00. Адрес ре-
дакции и издателя: 173025, Великий
Новгород, ул. Кочетова 24, Храм
Христа. Адрес типографии: 173025,
Великий Новгород, ул. Нехинская д.
61 п.к. 3, ООО «ТПК «Печатный
двор». Заказ№ 1013976

Газета зарегистрирована Северо-Западным окружным
межрегиональным территориальным управлением
Министерства РФ по делам печати, телерадиовещания и
средств массовых коммуникаций. Свидетельство
ПИ № 3-6615 от 08.05.2003. Учредитель Местная
Религиозная организация Христианская Евангельская
Церковь Великого Новгорода. Главный редактор –
епископ Объединения Церквей Новгородской области
А. И. Корабель. Над выпуском работали: Ю. Корабель,
Т. Г. Боголепова,Ю.Петрова,Л.Мясоедова,Л.Морозов.

Дорогой читатель! Понравилась ли Вам наша
газета? Она может стать лучше с Вашим
участием. Какие темы волнуют Вас и Вы
хотели бы обсудить их в «Ладье»? Пишите на
электронную почту xpam-novgorod@ya.ru.
Редакция оставляет за собой право
литературной обработки и сокращения
присылаемых материалов. Фотографии,
рисунки, письма и их фрагменты могут быть
опубликованы. Присланные материалы не
рецензируются и не возвращаются.

Газета распространяется бесплатно, издается на добровольные пожертвования.
Благодарим всех, присылающих материалы и жертвующих на издание газеты!

Это ваш вклад в небесную сокровищницу! Господь да благословит Вас!

г. Боровичи, ул. Л. Толстого 102,
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г. Старая Русса, ул. Декабристов 30,
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п. Шимск, ул. Новгородская 13,
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г. Сольцы, пр. Советский 83,
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п. Парфино, ул. Садовая 5,
Богослужения: вс. 10-00 и 17-00, чт. 17-00

г. Пестово, ул. Профсоюзов 35,
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д. Чечулино, д. 60,
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ЦЕРКВИ НОВГОРОДСКОЙ
ЕПАРХИИ
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Не хлебом одним
Будет жить человек,
Но Словом Святым
Он украсит свой век.
Мы Господом движемся,
Дышим, живем.
Пусть Библия пишется
В сердце твоем.
Будь Словом Господним
Отныне храним.
Мы живы сегодня
Не хлебом одним.
Нас Слово врачует.
Надежду дает,
И Веру святую,
Что в рай доведет.
Иисус — это Слово.
Ты с Ним подружись
И дружбою новой
Всегда дорожи.

Владимир Кнышев.

Я в эту жизнь как в омут иногда
Не думая, вниз головой бросался.
Ругался, пил запоем, как всегда,
Грешить пред Богом в жизни не боялся.

Но наступило пробужденье для меня,
Словно заря, что дальше так нельзя,
Что над землей не только зло витает.
Что можно жить в любви и доброте,
Счастливым быть так, как никто на свете.
Все потому, что знаю как и где
На все мои вопросы мне ответят.

О Библии я столько лет мечтал
И, вот сбылась мечта, я Библию читаю.
О, Бог мой! Как мне выразить в словах
Всю благодарность, Ты прости,
я даже и не знаю.

Анатолимй Федоров.

Я исцелился ранами Христа
От всех грехов, от всех своих болезней.
И славят Бога новые уста
Небесные слагая в сердце песни.

Псалом сороковой мне говорит:
«Спаситель исцелил мою Ты душу»,
Во мне огонь любви Твоей горит,
Он все собой греховное разрушил.

Помазал мазью я глаза свои,
Бог очи сердца просветил мгновенно,
Мой слух от глухоты Ты исцелил,
Твои слова мне стали драгоценны.

Дал сердце платяное, ум Христов,
И стали чувствования Христовы.
И это все Твоя, спаситель, кровь
Соделала меня твореньем новым.

Ты исцелил меня от хромоты,
Хромал на оба некогда колена.
В моей душе твои цветут цветы,
И не грозит мне более геенна.

Где раны, там течет, конечно, кровь.
Кровь новая течет теперь по жилам.
Душа величит Бога за любовь,
За раны Иисуса — в них вся сила.

Владимир Кнышев,
г. Великий Новгород.




